

Año XXIX Santa Isabel 7 de AGOSTO de 1932 Núm. 725

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.



NUESTRA BIENVENIDA.

El grupo que hoy reproducimos, muy conocido, es un grupo interesante y aleccionador; y por eso clases distinguidas por su posición social e intelectual de Barcelona, en su formación lo han situado dentro de un marco aureolado por un sentimiento lleno de alegría y satisfacción, que han compartido unánimes con los nuevos desposados. La posición social, que uno se conquista dentro de la sociedad; y, el círculo de amistades que se crean a su alrededor, son fruto de una educación escogida, del trabajo asiduo y del sentimiento de la propia dignidad. Nos complacemos en presentarlo al estudio reflexivo e imitación de sus compatriotas. Al verlos de nuevo entre nosotros les damos nuestra bienvenida y que sea por muchos años.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

AGOSTO

- 8 L. Stos. Ciriaco y Severo, m.
- 9 M. Stos. Román y Numídico
- 10 M. S. Lorenzo y sta. Agatónica
- 11 J. S. Rufino y sta. Susana, v.
- 12 V. S. Eusebio y sta. Clara, v.
- 13 S. Stos. Hipólito y Casiano, m.
- 14 † D. Stos. Demetrio y Marcelo

EVANGELIO

S. LUCAS, CAP. X.—“En aquel tiempo: Dijo Jesús a sus discípulos: Bienaventurados los ojos que ven lo que vosotros veis. Porque yo os aseguro que muchos profetas y reyes han deseado ver lo que vosotros veis, y no lo han visto; oír lo que oís vosotros, y no lo han oído. Entonces un doctor de la ley se levantó, y le dijo para tentarle: Maestro, ¿qué es lo que debo hacer para poseer la vida eterna? Jesús le respondió: ¿Qué hay escrito en la ley? ¿que lees en ella? Y él respondió: Amarás al Señor tu Dios de todo corazón, con toda tu alma, con todas tus fuerzas y con todo tu espíritu, y a tu prójimo como a tí mismo. Díjole Jesús: Bien has respondido: hazlo, pues, y vivirás. Pero él, queriendo justificarse a sí mismo, dijo a Jesús: ¿Y quién es mi prójimo? Jesús, tomando la palabra, le contestó: Yendo un hombre de Jerusalén a Jericó, cayó en manos de ladrones, que le despojaron, le cubrieron de heridas y se fueron, dejándole medio muerto. Acertó a pasar por aquel mismo camino un sacerdote, y viendo a aquel hombre, pasó de largo. De la misma manera un levita, que llegó allí cerca y lo vió, pasó de largo. Pero un samaritano, que viajaba, llegó a pasar cerca, y habiendo visto a aquel hombre, se compadeció de él. Y llegándose más cerca, roció con aceite y vino sus heridas y las vendó, y colocándolo sobre su caballo, lo llevó a la hospedería y lo cuidó. Al día siguiente sacó dos denarios, y dándoselos al hostelero, le dijo: Cuida bien a este hombre; y todo lo que gastares de más, te lo pagaré cuando vuelva. ¿Cuál de los tres te parece haber sido el prójimo del que cayó en manos de ladrones? Y el doctor de la ley le contestó: El que se compadeció de él. Y Jesús le replicó: Pues ve, y obra tú del mismo modo.”

CULTURA INDÍGENA.

Otra vez el Patronato.

¿Habéis leído el Decreto de 24 de julio publicado en el último Boletín Oficial sobre la reorganización del Patronato?

Es interesante y es el principio de las reformas que van a venir en plazo tal vez no lejano. Lejos de suprimirlo se le afianza asumiendo la presidencia del mismo nada menos que el Gobernador General, y entrando en él como Vocal nato y vicepresidente el Secretario del Gobierno General de la Colonia.

El día 1 de agosto se verificó ya la toma de posesión, pronunciando S. E. un bello discurso explicando que el Decreto obedecía al plan de conjunto que tiene el Gobierno de España sobre la Colonia, de un modo particular en lo que se refiere a la política colonial indígena de tanta importancia para la prosperidad colonial; confirmó la trascendencia del Patronato, los beneficios reportados hasta la fecha, y dió las gracias más expresivas a la Directiva por la beneficiosa labor realizada hasta el presente, ordenando que constara en el Acta.

El representante del Sr. Obispo agradeció sinceramente la delicada cortesía de S. E., y leyó con su venia, un preve saludo de despedida en el que entre otras cosas decía lo siguiente:!!..

«... Al dejar, pues, por orden superior y en conformidad también a nuestros deseos reiteradamente manifestados, la Presidencia del Patronato, no puedo menos de manifestar a todos, tanto en nombre del Exmo. Sr. Obispo hoy ausente en Bata, como en el mío propio, la más sincera gratitud por las atenciones de todos recibidas y por el interés demostrado siempre en favor de los indígenas sometidos a la tutela del Patronato. Esta gratitud la hacemos extensiva a todo el personal tanto europeo como indígena afecto al mismo Patronato.

No es esto sólo; debo también felicitar al Patronato por lo mucho que gana en el cambio de Presidencia, porque todos conocemos y admiramos a los nuevos Presidente y Vicepresidente, así por las prendas personales que los adornan como por la alta investidura que poseen; cosas ambas que son la mejor garantía no sólo para el honor y prestigio del Patronato, sino más aun para la eficacia de su labor en beneficio de estas razas indígenas.

Desde luego podrán ser discurtidos los aciertos o desaciertos de los dos Prelados que hasta la fecha han presidido el Patronato, pero lo que puedo afirmar con toda seguridad es la buena voluntad, rectitud de miras, desinterés e imparcialidad con que la han desempeñado, lamentando, como todos saben, que la estrechez de medios económicos y el círculo especial del Estatuto hayan impedido al Patronato desarrollar toda la eficacia de tan beneficiosa Institución.

Como he indicado antes, huelga hacer la presentación de personas de tan relevantes prendas y autoridad, y así termino diciendo, que, abrigando la seguridad completa de que con la anhelada reforma del Estatuto y bajo la acertada dirección de las más altas Autoridades de la Colonia, el Patronato de Indígenas podrá desarrollar más ampliamente su provechosa labor patriótica y humanitaria, hacemos los más fervientes votos por su prosperidad en todos los órdenes, para el buen nombre de la Colonia y de nuestra Patria España.»»

Acto seguido propuso S. E. que como tributo de respeto al anterior Presidente, la Junta en pleno saliera a despedir a su representante, como así se hizo.

Como remate de esta pequeña charla con vosotros, caros indígenas, os diré: Tened confianza en el Patronato que, lejos de morir como os habían dicho, adquiere nueva vida e importancia estando bajo la dirección inmediata del mismo Gobernador General; y es porque España, tocante a política colonial indígena, debe ponerse a tono con las demás colonias extrajeras africanas.

C. M. F.

nuestro amor ha de ser para todos, es natural que bien entendido debe de ser en primer lugar para lo que es nuestro: mas como la Religión es el eslabón que une al hombre a ese Supremo Ser, por la lógica tendremos que admitir que al hombre la Religión le es de necesidad si quiere llevar a cabo cumplidamente su misión sobre la tierra como ser racional compuesto de alma y cuerpo, rindiendo por medio de la Religión culto a Dios al que reconoce como Criador y Conservador y amando por medio de sus buenas obras a los demás y de una manera especial a los suyos con los cuales constituye el país que le vió nacer, al que reconoce como Patria y con cuyos actos de religiosidad y civismo forma el dulce y emocionante lema "Religión y Patria."

Por eso la Historia, aunque a veces ha sido escrita según las creencias y condiciones de los respectivos autores, sin embargo, nos enseña que desde los tiempos más remotos, la religiosidad y el civismo, siempre mancomunados, han sido la base para la formación de todas las grandes naciones que han existido en la tierra y sin necesidad de que vayamos a repasar las páginas de la Historia para convencernos de esa afirmación, bastará que fijemos un poco la atención en la Inglaterra actual, que, si es un pueblo eminentemente religioso, no es menos prácticamente patriótico, pues es notorio el axioma de que "todo inglés tiene tres inconfundibles cualidades de comerciante, diplomático y misionero" y veremos que por ser lo que ese axioma le atribuye, es el pueblo que forma hoy día el imperio más grande y poderoso que se ha conocido: y si quisiéramos pasar particularmente las páginas de la Historia de las otras grandes naciones del mundo, observaremos también que los acontecimientos más culminantes y beneficiosos para cada uno de esos países, fueron realizados por aquellos personajes en cuyos pechos se abrigaban esas ideas, destacándose señaladamente la nación Española cuya religiosidad y civismo nos son tan conocidos y a la cual cupo la gloria de llevar a cabo el hecho más trascendental que registra la Historia, que tantos beneficios ha reportado a la Humanidad entera, orgullo de todos los españoles y que llevó a España a su máximo apogeo: el descubrimiento y civilización de un NUEVO MUNDO, que fué realizado gracias a la intervención directa y personal de aquellos dos

RELIGIOSIDAD Y CIVISMO.

Un filósofo dejó escrito que "si Dios no existiese habría necesidad de inventarlo", y es que tal vez aquel sabio después de estudiar detenidamente la marcha y el desarrollo del universo no pudo menos de venir a parar en la conclusión de que el mundo no podría subsistir, por muchas razones, de no haber un Supremo Ser al que llamamos Dios, Criador y Conservador de ese mundo, quien no solamente nos manda amarle sobre todas las cosas, sí que también amara nuestros semejantes como a nosotros mismos, y, si

monarcas que han pasado a la Historia con el glorioso título de los "Reyes Católicos".

Las precedentes pequeñas disquisiciones no tienen aquí otra finalidad que la de mostrar, según más arriba se ha dicho, cómo la religiosidad y el civismo han sido y continúan siendo los principales elementos o medios para el engrandecimiento de los pueblos. Y por lo que respecta a este país en que nacimos y vivimos y a cuyos hijos se dirigen especialmente estas humildes líneas, no pudo ser un caso excepcional, substra-yéndose a esa benéfica influencia, una vez que a sus naturales les fueron inculcados dichos principios y se dieron cuenta por sí mismos de sus ventajas y por consiguiente se inició entre ellos, en época no lejana una era de prosperidad y bienestar, viéndose en aquellos naturales a hombres honrados, trabajadores y formales, conscientes de sus deberes y de sus obligaciones y con verdaderos deseos de mejorar su situación moral y material, todo lo cual pudieron conseguir mediante la práctica de esas ideas o principios y de lo que más que nadie, los mismos hechos han dejado recuerdos que lo pueden atestiguar, y a la vez realizaron también un esfuerzo tan grande en mejorar su situación económica, que los naturales de otros países vecinos consideraron siempre a los hijos de éste como a gente de buena posición financiera, error que subiste hasta el presente.

Y haciendo memoria para conocer a algunos de aquellos que con sus esfuerzos llegaron a colocar al país en esa envidiable condición, recordaremos con simpatía y admiración los nombres de Joaquín J. Salomé, Juan Brown, Eduardo Kombe, Pablo Castillo, Fernando Ensé, Juan Barleycorn, Marcos Détuma, Cristino Pela, Salvador Nalo, Carlos Ricardo, Adolfo Angue, Daniel Níger y otros muchos, cuyo espíritu de franca religiosidad y celo por el progreso del país, nos lo dicen claramente lo que fueron y lo que dejaron.

Mas, cuando el país se encontró en esas favorables condiciones teniendo derecho a esperar que en los tiempos venideros lo que se había iniciado en él de una manera incipiente iría aumentándose progresivamente hasta colocarnos en el lugar deseado, por causas poco más o menos conocidas, ya que esos sentimientos no habían echado en nosotros raíces suficientemente fuertes para resistir cualquier empuje en contra de ellos, por pequeño

que fuese, cambiamos aquel espíritu de religiosidad y civismo que tanto caracterizaba a nuestros antepasados por otro de abandono y de indiferencia, convirtiéndonos por lo tanto en un pueblo retraído, sin demostración de su vitalidad por ninguna parte: de aquella buena situación económica en que nos encontrábamos pasamos a la actual en que carecemos hasta de los medios más precisos para hacer frente a las primeras necesidades de un pueblo que quiere ser considerado como civilizado, puesto que las pocas figuras salientes y de una posición económica relativamente desahogada que existen entre nosotros como de elemento nativo, convivieron con aquellos que se han mencionado más arriba, y por lo consiguiente, digámoslo así, pertenecen a aquella época, y que, en fin, estamos viniendo a menos diariamente en todos los aspectos de la vida, que de seguir así, solo Dios sabe qué va ser de nosotros dentro de unos pocos años.

Amigo y paisano que me lees y a quien me dirijo, aunque nada de nuevo has de encontrar en estos toscos renglones, te ruego me permitas te recuerde que al nacer tú en este hermoso y rico suelo no fué por una pura casualidad sino por la Suprema Voluntad de Dios y con alguna finalidad, y sea cual fuera tu posición, tienes el ineludible deber de mirar por sus intereses que son tuyos, si es que quieres preciarte de algo, suponiéndome que no opinarás lo contrario, porque en ese caso estarías completamente equivocado, por lo cual he creído que muchas veces habrás deseado ver mejorada la situación de tu país: pero te aseguro cien mil veces que mientras no practiquemos con todo entusiasmo la religiosidad y el civismo como lo hacen los naturales de otros países vecinos al nuestro y lo hicieron nuestros antepasados, y por cuya razón aquéllos se hallan hoy día en una situación ventajosamente superior a la nuestra, no solamente no mejoraremos nunca nuestra situación, sino que iremos siempre de mal en peor, como nos viene ocurriendo desde un tiempo acá; y de paso debemos recordar que los nombres de los que quedan citados y otros que con ellos duermen el sueño eterno, con su religiosidad y civismo nos legaron ejemplos que imitar y bienes materiales que disfrutar, que si los hemos perdido culpa de ellos no és, o si los hemos malgastado tendremos que sufrir las funestas consecuencias que merecerían nuestros desatinos, si es que no las estamos su-

riendo: ¿nosotros qué dejaremos a los venideros? Vale la pena de que lo consideremos; el hombre no es un irracional que viene y sale sin darse cuenta del porqué vino y sale de este mundo; cuando nacimos encontramos algo material e inmaterial hecho por otros, para nuestro provecho, como son bienes, leyes, costumbres, etc. y, a su vez, la lógica o el sentido común nos aconseja hagamos lo que buenamente podamos para nuestro provecho y el de los demás y con lo cual laboramos dentro de nuestras fuerzas por el engrandecimiento del país que nos vió nacer. Hemos de esforzarnos, pues, en continuar la obra empezada por nuestros antepasados para que podamos entrar en el camino que nos conduzca a la verdadera civilización, pero teniendo siempre en cuenta que ésta no consiste tan solamente en ir poco más o menos decentemente vestidos o de expresarse con bastante soltura en el idioma de algunas de las naciones que se encuentran en ese condictado estado, sino que es estar en posesión de una buena cultura que, también mediante buenas costumbres, obliga al hombre al ejercicio de determinados actos con los cuales obtiene su bienestar moral y material y entre cuyos actos destacan la religiosidad y el civismo.

Como consecuencia de todo lo expuesto, sacudamos la rémora que nos pueda impedir desarrollar nuestras actividades e impere en nuestros actos el espíritu de religiosidad y civismo que nosotros por propia experiencia sabemos hace progresivos a los pueblos y lo estamos viendo en los naturales de los otros pueblos vecinos al nuestro; trabajemos por nuestro país, porque si esperamos a que otros lo hagan sería nuestra vergüenza y máxima postergación; y sobre todo tengamos muy presente que en estos críticos momentos los hechos en un lenguaje mudo, no obstante bastante claro, nos están diciendo que nuestra completa ruina está tan lejos de nosotros como la muerte, o sea rápida y segura, aunque con la diferencia de que mientras ésta no tiene arreglo, podremos, sino evitarla completamente, por lo menos aminorar sus efectos, según el celo que despleguemos por los intereses de nuestro país; recuperemos por medio de la unión el puesto perdido y no permitamos que los que ayer nos miraron con respeto nos miren hoy con compasión, porque mañana nos mirarán con desprecio por no haber sabido mantenernos en nuestro lugar, y, pidiendo a Dios

que nos asista, procuremos hacer lo que podamos, por aquello de que "a Dios rogando, y con el mazo dando."

Santa Isabel, agosto de 1932

Ramón Encogo.

MIL DOSCIENTOS MILLONES DE PLANTAS DE CAFE

El Instituto brasileño de café, ha practicado recientemente un recuento de las plantas de café en el Estado de Sao Paulo, del que resulta que en las cuarentas mil plantaciones de café que allí existen, hay 1.200 millenes de plantas. Hay nada menos que 21 plantaciones gigantescas, con más de un millón de plantas cada una; 783 tienen entre 100.000 hasta un millón de plantas y el resto se distribuye entre las otras plantaciones más pequeñas. Casi todas las plantaciones están en manos de los llamados «Paulistas,» es decir, ciudadanos del Estado de Sao Paulo.

APUNTES ETNOGRÁFICOS SOBRE LA RAZA PAMUE

Minerales

(Continuación)

El célebre D. Enrique D' Almonte, Profesor de minas y sabio de tomo, que ha recorrido toda nuestra Colonia palmo a palmo, preguntado por mí, sobre este particular, me aseguró que además de cobre había oro, plata, piedras preciosas y hasta diamantes, pero que será muy costoso explotarlas y que antes de todo, se deberían mandar ingenieros expertos y consumados en esta ciencia y llenos de experiencia que determinasen bien los yacimientos mineralógicos, auríferos y diamantíferos y luego se debería además contar con inmensos capitales que rendirían copiosísimo fruto. De lo contrario sería perder miserablemente el tiempo como así ha sucedido.

Pues sabemos que la sabia naturaleza escondió los ricos metales y brillantes en sus entrañas, diciéndonos con esto, que para extraerlos es menester muchos millones co-

mo vemos que se ha hecho en las explotaciones de este género; y con esto, constancia, y más constancia, pues no todo es, veni, vidi, vici, sino que hay que trabajar a lomo caliente. Pero que hay, no cabe dudarlo.

En las cataratas del Senye en río Benito o *Eguol*, se ven cuarzos cristalizados y con el auxilio de una lupa, se ven puntitos auríferos. ¿Y no se han encontrado en las arenas de este mismo río piritas de oro?

En los yacimientos carboníferos de Cabo S. Juan, un individuo, y no tonto por cierto, me aseguró haber encontrado una amatista, y no sería extraño, pues por todos aquellos contornos y en *Okola* principalmente, se ven multitud de cuarzos azules si bien no del todo transparentes; y yo recogí allí mismo una pequeña esmeralda y otra, en otra ocasión el Excmo. P. Vicario, como lo oí de sus labios en las playas de las carboneras de Fernando Poo.

¿Y qué nos acusan la infinidad de cuarzos cristalizados en perfecto exágono de todos los colores y tamaños recogidos, por el que esto escribe (unos doscientos), sino que son de acarreo salidos de las faldas de los montes recosos y trastrados por la corriente y acumulados por los remolinos ya en las cavernas ya por toda la superficie de la negruzca playa de Kego y otras playas v. g. en las embocaduras del Otong, y en las riberas del Utambou?

Un explorador inteligentísimo de minas de diamantes a quien enseñé muchos de estos cuarzos, primero me preguntó si había encontrado algún octaedro (que es el diamante) y luego me aseguró que valdría la pena examinar el origen de ellos, pues estas piedras, dijo, se hallan siempre en la superficie de los terrenos auríferos y diamantíferos, si bien estas piedras preciosas y metales se hallan a mucha profundidad de la tierra, centenares de metros, las más de las veces, en general.

Estos terrenos dichos son de jaez de los terrenos de los montes de Sierra Leona, en donde no hace aún tres años se encontró un largo y abundoso yacimiento de platino, dicen el más perfecto del orbe. ¿Sería acaso raro que también se encontrase en nuestro Continente? De menos nos hizo Dios.

Pero es que nada se ha hecho en este sentido, ni se ha dado una triste azadonada, para el logro de este objeto; y si se ha hecho

algo, como antes decimos, ha sido nada más que rascar la tierra:

A las indias van los hombres,
A las indias por ganar,
Y las indias ahí las tienen,
Si quisiesen trabajar.

Aliento pues, no amilanarse, afluyan capitales; que no todo ha de ser yuca, plátano, cacao, y café; que aunque claro está que vale más pájaro en mano que buitre volando; pero *haec oportet facere et illa non omittere*.

¿O es que hemos de estar siempre lo mismo y aun hemos de arar con el arado de nuestro padre Adán si es que lo tenía? Es necesario ir siempre adelante y acomodarse a los tiempos, pues de lo contrario nos tendrán por cavernícolas, como se dice ahora, que si bien es honroso en sumo grado tratándose de ideas y costumbre católicas, es feo y a nada conduce en los usos de la vida y movimiento; pues bien sabido es aquello *quando a Rama fueres haz como vieres*.

Pelayo Rodríguez, C. M. F.

(Continuará)

CAFETOS EXTENUADOS

POR UN AGRICULTOR MEXICANO

Es error muy común el que muchos cultivadores de café inviertan fondos a porfía en beneficiar cafetos viejos y extenuados.

Parece que no tienen ojos para ver lo inútil de dichas inversiones. En las principales zonas cafeteras persisten en tal error, siendo de advertir que no son precisamente los propietarios los que riñen con sus intereses, sino los Administradores o empleados poco apreciadores de la economía agrícola. A diario vemos lamentarse en todos los tonos a los dueños de cafetales: unos que reciben ganancias ínfimas, otros, que no perciben ningunos réditos, y la mayoría que están perdiendo el dinero. Bastaría que los mencionados propietarios se fijaran en el estado de sus cafetales y dieran las órdenes necesarias a sus empleados para que solamente beneficien los cafetos que paguen sus gastos y réditos, pues el cultivo o sostenimiento de cafetos agotados es una vorágine que se traga todo el capital que debía ser destinado a cafetos en buen estado.

Se da frecuentemente el caso de Fincas que tienen plantados muchos miles de árboles, los cuales apenas pueden atender los Adminis-

tradores, por diversas causas, sin embargo el vicio de plantación les obliga a sembrar más y más. Este es un procedimiento reprobable. Por otra parte vemos algunos que atienden primero, en la limpia, cafetos cañucos inser- vibles sólo porque tienen frutos veinte o treinta granos; entre tanto, las plantaciones de cafetos tiernos están cubiertas de monte. Cafetos que tienen veinte o treinta granos no pagan, no diremos el beneficio de todo el año, ni siquiera el costo de la recolección.

Así pues señores propietarios de fincas ca- feteras, tómense la molestia de dar una vuelta por sus posesiones y se convencerán que no es tan malo el negocio del café, como se dice, y que muchos fracasos son casi siempre re- sultados del despilfarro.

En Ceilán acostumbran plantar entre los del caucho (goma elástica), árboles menores como el cacaotero y el cafeto; últimamente ha se ensayado aún con el algodón. Por cuanto los árboles ayudan unos a otros, es el árbol del cacao el que más se presta para esto. El cacaotero suelta mucha hoja que abona los árboles de caucho y éstos, a su vez, producen la sombra sin la cual no es posible cultivar lucrativamente el cacao. Que si los árboles más grandes acosarán con el tiempo a los más pequeños, nadie lo sabe, pues todavía no existe una plantación lo su- ficiente vieja para decidir el asunto. Empero los indicios son de que el cacaotero vive por lo menos 20 años, y, como comienza a fructi- ficar a la edad de cinco años o sea un año antes de estar listos para sangrar los árboles de caucho créese que la recolección de ambos productos dura muy bien 15 años, después de lo cual podrá dárseles la preferencia a cualquiera de ellos cortando el otro.

El amoníaco se compone de una parte (por volumen) de nitrógeno y tres partes de dró- geno químicamente combinados. En cada 100 kilos de amoníaco hay, pues como 82 $\frac{1}{2}$ kilos de nitrógeno. El polvo de huesos contiene 3 $\frac{1}{2}$ kilos de nitrógeno y 24 kilos de ácido fosfórico por cada 100 kilos; los huesos diluí- dos, 1 $\frac{1}{2}$ kilos de nitrógeno y otros tantos de ácido fosfórico. Estas cifras tal vez varíen algo supuesto que las sustancias citadas no siempre son uniformes en su composición, habiéndose necesitado varios análisis para notar el promedio

Propiamente, dicho, la sal rara vez tiene mé- rito como fertilizante. Los elementos de que

se compone se encuentran en la mayoría de de las tierras en cantidades suficientes para todo producto menos para plantas como el espárrago, cuya natural morada está en la cos- ta. Pero en la práctica la sal tiene más vir- tud de la que se le atribuye. Su efecto es mucho mejor en tierra rica en maizillo, el cual la sal, en las pequeñas cantidades que suelen aplicarse, ayuda a descomponerse. La kainita contiene gran proporción de sal.

CÓMO LLEGAN A HACERSE RICOS ALGUNOS AGRICULTORES

Brason, notable profesor de Economía A- grícola de los Estados Unidos, ha hecho un estudio de la organización de los labradores daneses. Reunió sus observaciones en un li- bro titulado. *Farm Life Abroad* del cual co- piamos algunos párrafos muy significativos.

Por término medio, un agricultor danés per- tenece a cinco Sociedades.

El que no pertenece a ninguna Cooperativa es mirado como un ser estrafalario. Todo el mundo está organizado contra el agricultor aislado. Y el agricultor que permanece solo, es fácil presa de las organizaciones de ne- gocios.

Los agricultores daneses son los más ricos de la tierra, porque ellos mismos, por medio de sus organizaciones cooperativas, elaboran, y expiden sus propios productos, hacen su comercio y atienden al aspecto financiero de la empresa. Y no hay otra salida para los agricultores de cualquier tierra o país. ¡Ay de los que permanecen aislados!

NOTICIAS DE LA COLONIA

SANTA ISABEL.

Patronato de Indígenas. El día 19 de agos- to tomó posesión de la Presidencia el Excmo. Sr. Gobernador General, presidente nato de la Corporación y el Sr. Secretario General D. Agustín G. Ordóñez como Vocal nato y sustituto de S. E. en la Presidencia; hubo los discursos de rúbrica entre la presidencia en- trante y la saliente, haciendo todos votos por- que la Entidad tenga una vida cada vez más próspera y haga cada vez más efectivo su patronato sobre nuestras clases indígenas, para cuya protección se fundó.

Hospital nuevo.—Se ha instalado en él la sección de variolosos, separándola del Hospital General: allí serán tratados y cuidados por un Sr. Dr. y dos Sres. Practicantes, dos Religiosas y los convenientes enfermeros y mozos de servicio. Nos congratulamos de ello.

Así mismo nos congratulamos de la intensificación de vacunación con la que se previene la dolencia.

De Rebola.—Se ha llevado en aquel poblado interesante al efecto una reforma que es todo un adelanto. Rebola es uno de los pueblos más numerosos de la Isla: si bien es cierto tiene cerca sus ríos, sin embargo es una notable molestia el acarreo de agua al poblado.

Un grupo de entusiastas ideó y ha llevado a cabo el adelanto: el agua por medio de un canal llega ya al poblado de Rebola: esto a primera vista parece insignificante, pero es el primer paso para una obra de mayor calibre: es de esperar que el hoy canalito se convertirá en tubería en plazo no lejano, el día en que europeos e indígenas se lo propongan en serio. Entre tanto el agua ha llegado ya al poblado: Celebramos el adelanto, así como damos nuestra enhorabuena a los iniciadores de la idea y obra, Sres. Antonio F. Alegre, Francisco García, Juan García, A. Leal, José M.^a Teodoro y Bernardo Cabrera. Ha sido un buen paso que bien pudieran imitar otros poblados, que con bastante facilidad podrían hacer llegar a sus pueblos una reforma semejante, que es de utilidad pública.

La Pista.—Hemos visto la pista abierta desde Botonós a Batikopo: el tiempo mejoró anteriores desperfectos: si aprovechando el tiempo se hicieran unos pequeños arreglos, en lo fuerte de la cosecha sería muy beneficiado todo el contorno desde Basakato a Botonós, empalmado ya con la carretera.

Cambio de Impresiones.—La Cámara Agrícola por medio de los Sres. Carmelo Mar-

tín, Francisco P. Potau y Marcelino Guadaluajara, ha celebrado con el Excmo. Sr. Gobernador una serie de conferencias con objeto de armonizar la fuerza tributaria del país con el presupuesto. Todas las observaciones sobre este asunto las recopilaron dichos Sres. en una ponencia razonada que leyeron en el Gobierno General ante S. E. y los jefes de los Servicios Administrativos.

Las impresiones que se reciben son optimistas: allí se abordó el problema de las tarifas en su aspecto económico y ante la situación del indígena: el trabajo de los referidos Sres. de la Cámara causó satisfactoria impresión a los reunidos.

La Cámara Agrícola Forestal del Continente, ha teleografiado solidarizándose en un todo con la Cámara Agrícola Oficial de Fernando Poo en este asunto.

Ruiaz

PASAJE llegado en el v/p ESCOLANO

D. José Martínez; Guillermo Kuhl; Rene Ebel; Domingo Vila; Miguel Martín; Salvador Vilalta; Francisco Martín; María Vilalta; María Pérez; Manuel Pérez; Raimundo Gastillo; Pablo Cancio; Benito Gómez; Carmen Revel; José Alonso; Santiago Rojo; Augusta Thion; Valentín Reondo; Pedro García; Ricardo Lorente; Faustino Hernández; José Sáez; Consuelo Estabilito; Alfredo Jones; Susana Dougan; Enrique Lalinde; Fernando Iribarnegaray; Matías Pérez; Alfredo Valero; Carmen Moreno; Enriqueta Francés; Carmen Francés; Alfonso Luna; Francisco Millet; Florentino Suárez; Valentín Suárez; Rosario Suárez; Arsenio Ortiz; Felipe Vergara; Eulogio Bilbao; Fernando Pueyo; Carlos Gamondi; Bartolomé Hernández; Pedro Díaz; José Reig; Agustín Ruiz; Herminio Rumberras; Ricardo B. Fraila; Benito Artero; Antonio López; Auereo Arribas; Emilia Vega; José Marrero; Conrado Macía; Higinio Pelacia.

SUMARIO. Portada: nuestra bienvenida—Santoral y Santo Evangelio—Cultura indígena—Religiosidad y civismo—Apuntes etnográficos sobre la raza pamue—Cafetos extenuados—Cómo llegan a hacerse ricos algunos agricultores—Noticias de la Colonia: de Sta. Isabel.—Pasaje llegado en el V/p. Escolano.